

EL CONSTITUCIONAL.

DIARIO DE VALENCIA.

Jueves 9 de Febrero de 1882.

AÑO X.
(2.ª ÉPOCA.)

PRECIOS DE SUSCRICION.

	Por un mes.	Trimestre.	Año.
En Valencia.	Ps. 1'75	Ps. 5	Ps. 18'00
En el resto de España.		5'50	21'00
En el extranjero.			24'00

Los precios últimos, con el aumento que el timbre reclama.

Redacción: calle de Rotos, núm. 16.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS.

	En 1.ª plana.	En 2.ª y 3.ª	En 4.ª
Por línea.	Ps. 0'25	Ps. 0'15	Ps. 0'08
Para los señores suscritores.	Ps. 0'25	Ps. 0'15	Ps. 0'08
Para los que no lo son.	Ps. 0'50	Ps. 0'29	Ps. 0'08

Administración: calle del Almirante, imprenta.

NÚM. 31.

LA LÁMPARA CATALANA.

10, CARDA, 10.
Almacenes de petróleo y lampistería.
Venta á domicilio.
Venta al por mayor y menor.

CÍRCULO CONSTITUCIONAL.

Por disposición de la junta organizadora, se convoca á todos sus socios á junta general, que tendrá lugar el viernes 10 del corriente, á las cinco de la tarde, en su casa social, calle de Rotos, con objeto de elegir la directiva y discutir las reformas introducidas en sus estatutos.

Valencia 5 de Febrero de 1882.—D. O. del presidente: El secretario, Manuel Cortés.

CRONICA POLITICA.

El telégrafo nos anuncia una carta del arzobispo de Santiago contra *El Siglo Futuro* y los carlistas. Preparémosnos á escuchar de labios de cualquier amigo del Terso alguna diatriba tan terrible como la que ayer transcribimos dirigida al Sr. Monescillo. Porque eso sí, los carlistas combaten el liberalismo por haberlo condenado el Papa y los obispos, mas si el Papa y los obispos lo ensalzasen, los amigos del héroe de Oroquieta excomulgarían si es menester al episcopado entero y al sucesor de San Pedro; que en materias teológicas nadie creen pueda competir con los que durante cuatro años han manejado el fusil y han recorrido las mas escabrosas sendas de las montañas españolas.

No hay para qué decir que el país está de enhorabuena con estas discordias. El clero comprende su misión y deja de prestar su apoyo á los que cada cierto número de años sembraban de ruinas nuestro suelo. Careciendo del apoyo del clero el partido carlista, está muerto, y podemos confiar en que no se regarán mas los campos de la patria con sangre derramada por sus propios hijos.

Los obispos han realizado una obra evangélica y humanitaria.

Los tipógrafos de Madrid han intentado imponerse á los dueños de las imprentas por medio de una huelga general, mas les ha salido mal el plan. Sus plazas las han cubierto nuevos operarios y han quedado sin trabajo los que pretendían imponer condiciones.

Los dueños de las imprentas reunidos han formado una especie de asociación, conviniendo lo siguiente:

1.ª Manteniendo el principio de la libre contratación, los asistentes consideran altamente inconveniente aceptar, ni en el fondo ni en la forma, las resoluciones de la «Asociación del arte de imprimir.»

2.ª Celebrar una segunda reunión el miér-

coles próximo para convenir en los medios de reducir los trabajos en los respectivos establecimientos, subordinándolos al personal que se presente de Madrid ó de provincias.

3.ª Crear un centro donde constantemente puedan reunirse los industriales del arte tipográfico.

4.ª Nombrar una comisión para ver al gobernador de la provincia pidiéndole ampare la libertad de las cajistas que quieran trabajar en las imprentas; para formar la comisión, fueron designados los Sres. Tello, Rojas, Minuesa, Estrada, Fortanet, Nozal, García y Araus.

Lamentamos estas luchas del capital y el trabajo. No cesaremos de llamar la atención de nuestros hombres públicos sobre una materia completamente olvidada en nuestro país, pues los males conviene mas prevenirlos que evitarlos.

A propósito de esta cuestión. Nos parecen sumamente ridículos los temores que abriga el corresponsal de *Las Provincias*. Durante el mando de Cánovas ha habido huelgas y nadie ha culpado de ello al ministerio. ¿Es que quieren los conservadores que se meta en la cárcel á todo el que se declare en huelga?

Deseamos saber si es esta su teoría para dar solución al problema social.

A los aficionados á los rumores de crisis les regalamos el siguiente suelto de *El Liberal*:

«Los rumores de crisis parcial se han extinguido ya por completo: ni los mismos interesados en sostener la intranquilidad en las filas fusionistas se atreven á insistir en sus noticias, convencidos de que la modificación ministerial no se planteará durante el interregno parlamentario, porque á ello se opone resueltamente el Sr. Sagasta, y comprendiendo al propio tiempo que mientras sus indicaciones revistan el carácter de amenaza, no han de conseguir su propósito.»

Con referencia á una conversación que ha tenido uno de los diputados mas influyentes de la mayoría con el Sr. Sagasta, oímos ayer asegurar que el pensamiento del jefe del gabinete es evitar toda crisis parcial hasta el mes de Junio, en que se cerrarán de nuevo las Cortes.

En esta época se renovará el ministerio, dando entrada en el nuevo que se forme á los que en el Parlamento conquisten su cartera. Tal es el pensamiento, repetimos, del Sr. Sagasta, y para ello está dispuesto á aconsejar á los ministros que no guarden contemplaciones con los que creen obstáculos á la marcha del gabinete, aunque se declaren francamente de oposición. Pero no creemos que el Sr. Sagasta tenga bastante energía para realizar ese plan.»

destinando la mayor parte de las hermanas al primero, y señalando para el segundo el vasto edificio de las Ursulinas. Las monjas de este convento se ofrecieron á quedarse para asistir los enfermos bajo la dirección de cuatro hermanas de la caridad, y se admitió la oferta en atención al mucho respeto que se las tenia, debido al grande esmero con que hasta entonces habian cuidado de la educación de la juventud, pero con la precisa condición de vestir un traje parecido al de las cuatro hermanas directoras. Las educandas fueron despedidas todas, á excepción de Clara, que por no ser de esta clase y haber prometido auxiliar á las monjas en sus tareas, tuvo permiso para quedarse.

Erán tan necesarias las hermanas de la caridad, que á favor de ellas se hizo una excepción, concediéndoles un capellan; pero con espresa prohibición de cantar en la iglesia y orden de decir misa al despuntar el día, sin admitir á persona alguna extraña. Así estos dos hospitales fueron las dos únicas casas en donde se toleró el culto católico, por lo que Clara dió mil gracias á Dios por haberla colocado en una de ellas. Hallaba un grandísimo consuelo en dedicarse al servicio de los prisioneros realistas, y al acordarse de que Valmore estaba en el ejército, sus lágrimas corrían con abundancia....

Queriendo evitar el que la conocieran, se puso una grande cofia negra como las que llevaban las Ursulinas y vistió un habito de buñuel del mismo color, tambien como ellas, para, sin ser notada, poder ir continuamente con el velo echado á la cara. Honorina, que aunque novicia, no habia querido dejar sus compañeras, por considerarse como consagrada á Dios, no se separaba un punto de ella, lo que le servía de mucho consuelo.

Volviéronse á empezar las hostilidades, y el número de heridos fué por consiguiente creciendo, informándose diariamente Clara, aunque temblando, del número de prisioneros que entraban en el hospital. No los curaba ella misma, pero ayudaba á las hermanas, disponiendo los aparatos y presentándoles las cosas que necesitaban: ¡la vista de las heridas de estos guerreros la trastornaba! Un impulso

Hé aquí el telegrama que se ha recibido sobre la conclusión del tratado de comercio:

«Ministro de Estado: París 6 (11 noche).—En este momento acaba de firmarse el tratado de comercio con el Sr. Albacete por parte de España y Mr. Freycinet, Mr. de Tirard y Mr. Rouvier por parte de Francia.»

Se ha firmado tambien con el ministro de Negocios Extranjeros la próruga del tratado de comercio vigente hasta el 15 de Mayo próximo.—Fernán-Núñez.»

Además de este, se ha recibido otro despacho del Sr. Albacete que confirma el anterior, añadiendo que cuando se concluyan la traducción y copias correspondientes, saldrá con el tratado para Madrid.

La próruga del tratado de 1877 hasta el 15 de Mayo se anunciará mañana en la *Gaceta*.

La cuestión de Egipto se complica cada día mas. El nuevo ministerio ha sido impuesto por el partido militar.

Aumenta la insurrección en la Herzegovina.

En Italia ha sido establecido el escrutio por lista.

La mayor parte de los interesados en «La Unión general» eran neos. El Sagrado corazón de Jesús, el arzobispo de Paris y el conde de Chambord han perdido importantes cantidades.

CARTA DE PORTUGAL.

Lisboa 5 de Febrero de 1882.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: Bajo la impresión desagradable que ha producido en mi ánimo la casi repentina muerte del muy ilustre Sr. D. Antonio Albes Martins, dignísimo obispo de Vizeu, diputado á Cortes y persona de reconocida ilustración y patriotismo, escribo la presente.

El fallecimiento del virtuoso prelado que como sacerdote desempeñó siempre con seriedad los deberes de su apostolado, sin exageraciones ni debilidades impropias de su carácter, y como ciudadano impuso, con la autoridad que dá la razon, sus opiniones mas de una vez en el Parlamento en favor de lo que creia razonable y justo, ha sido generalmente sentido.

El Centro progresista, á cuyas doctrinas el Sr. Albes Martins rendia culto, resolvió ayer nombrar una comisión que pasase á Vizeu con objeto de asistir á los funerales del reverendo obispo.

El conflicto de Oporto, al cual dieron lugar las autoridades de dicho punto con sus imprudencias, ha terminado gracias á la circunspección con que los ofendidos respondieron á las ofensas. El gobierno ha dado en la Cámara explicaciones mas ó menos satisfactorias, pero esplicaciones al fin y por cierto que lo ha hecho con bien escasa fortuna. Las intercalaciones sobre este asunto de los Sres. Carvallo

secreto unido á la humanidad hacia su composición mas tierna; pero una idea mas terrible provocaba muchas veces su llanto. ¡Ay de mí! decía entonces: ¡dichosos aquellos que solo fueron heridos en este último combate! ¡pero cuantos habrán quedado muertos en el campo de batalla...!

El único alivio que hallaba á tantas penas era el retirarse á su celda, desde donde imploraba las bendiciones del cielo á favor de los guerreros del ejército real.

Una mañana vino el Padre Arsénio á visitarla para darle un aviso interesante.

—¡Hija mía!—le dijo,—está alerta y ocúltate con mas cuidado que antes, porque está aquí Montalban.

—¡Oh cielos!—exclamó Clara.

—Si, hija,—prosiguió el Padre Arsénio,—este miserable, lleno de deudas, despues de haber con la fuga burlado sus acreedores, ha tomado partido por los enemigos de la Francia, uniéndose despues con los rebeldes: está aquí y aseguran que tiene mucho influjo con el duque de Rohan.

Yo mismo le he encontrado, me ha visto y conocido, presagiándome sus fieras miradas las persecuciones que me esperan.

Aunque esté persuadido de que has muerto, como sabe que desde niña dirigi tu conciencia, que te acompañe al cadalso y que, por consiguiente, poseo el secreto de tu inocencia.

—¡Ahl padre mio, interrumpió Clara, hará cuanto pueda para perder á V.

—Como me limitaré á las funciones de mi ministerio, no será posible que me delate como faccioso ó entremetido: me perseguirán, si acaso, por la única causa en cuya defensa daría mil veces la vida. Por tí sola, hija mía, recelo; no te desciudes: procura que no vean tu rostro, ni aun en tu celda, en donde es fácil entrar inopinadamente.

Esta conversación la llenó de terror, temiéndole alguna desgracia para su venerable amigo.

Habiale ocurrido á Clara zahumar dos veces á dia las enfermeras, tomando exclusivamente á su cargo esta incumbencia. Una mañana,

Castro, del partido progresista, han sido tan contentados y precisas, que el ministro del reino mas de una vez vióse embarazado para salir del atolladero en que una defensa bien ingrata lo habia metido. La verdad es que de esta discusión el gabinete conservador ha salido debilitado, no siendo, pues, extraño que la crisis se inicie y la situación cambie en el sentido que la opinión pública reclama.

No menos fuerza moral ha perdido el ministerio Fontes con motivo del importante asunto del tratado de comercio con Francia, contra el cual se ha levantado unánime el comercio y la industria, alcanzando de su actitud imponente, seria y formal promesa de que ese tratado se modificará, y la intención del ministro, el cual ha declarado que no estuvo jamás en su ánimo perjudicar la producción nacional. ¡Terrible confesión por parte de un ministro autor del tratado, negociador del mismo y conocedor de las necesidades de su país, de la situación por que atraviesa, y de cuanto debe saber quien á tan alto puesto llega y tan inmensa responsabilidad acepta!

Ayer se reunieron en el hotel Braganza varios escritores dramáticos con el objeto de agremiarse para formar una asociación amigable y exclusiva. Entre los reunidos tuve el gusto de ver á los señores Rougel de Lima, Ferreira de Mesquita, Sousa Vasconcellos, Teixeira de Quirós, Antonio Ennes, Gervasio Lobato, Mousa Cahal, Marcelino Mesquita, Maximiliano Azevedo, Pinheiro Clages y otros. Reunido, como natural, era que sucediese, la mayor fraternidad, quedando en principio constituida la asociación particular de escritores dramáticos portugueses.

En la asociación de periodistas se acordó ayer, á propuesta del Sr. Costa Sequeira, celebrar en la sala de sesiones de tan dignísima sociedad, de la cual tan gratos recuerdos llevaron los periodistas españoles con motivo de su visita á esta capital en los días de las últimas fiestas reales, el retrato del Sr. D. Eduardo Coelho, director propietario del *Diario de Notícias* y persona cuyas relevantes dotes como caballero, como periodista y como compañero han tenido lugar de apreciar y de aplaudir con justicia los que en la fecha á que me refiero anteriormente tuvieron el honor de estrechar su mano. El Sr. Coelho es por muchos conceptos acreedor á la distinción con que le acaba de honrar la asociación de periodistas, cuya vida se debe á su incansable actitud, constancia y buen deseo.

El Corresponsal.

SELGAS.

Una pulmonía ha dejado á las flores sin cantor. El invierno ha matado al poeta de la *Primavera*. Uno de sus ardientes admiradores nos decía:

—Las flores debían nacer este mes de Mayo con traje de luto.

D. José Selgas Carrasco, el poeta eminente, el novelista ingeniosísimo y delicado, el agudo y mordaz satírico, el periodista admirable de talento é intención, el autor dramático, ha fallecido, despues de cuarenta años de no interrumpida actividad literaria, dejando su gaveta tan vacía como cuando, llevado de la irresistible seducción de las musas, puso por pri-

mientras que iba recorriendo las salas con una cazoleta de alabastro destinada á este fin, se abrió la puerta y entró por ella de improviso el duque de Rohan.

Clara, al oírle nombrar, se estremeció, pensando que tal vez le iria acompañando Montalban; pero salió luego del susto sabiendo que venia solo, con el objeto de visitar el hospital. Miró el duque con sorpresa y le dió golpe aquella figura tapada de tan magestuosa estatura y perfecta proporción, cuyas manos competían en blancura con el vaso que llevaba. Preguntó á las hermanas que le iban siguiendo si era una religiosa, y estas le contestaron que era una huérfana, que sin ser profesora, se empleaba en asistir á los enfermos.

Clara, en este intermedio, trató de retirarse; pero como, para efectuarlo, era preciso pasar por delante del duque, este príncipe le detuvo con la mayor cortesía, quedando igualmente prendado, tanto de su metal de voz hechicero como de sus respuestas nobles y comedidas: siguióla con la vista cuando salió, preguntó si era bonita y habiéndosele contestado que era un portento de hermosura, se quedó aquella memoria grabada en su imaginación.

Muy fundados eran los temores de Clara en orden al Padre Arsénio, pues en efecto, cinco ó seis días despues de la conversación que habian tenido, este respetable anciano, delatado por Montalban como fanático, fué arrestado y puesto en un oscuro calabozo. Como no se atrevia á ir mas que una vez á la semana al hospital, Clara tardó ocho días en tener esta noticia; pero luego que la supo, escribió por mano de Honorina (sin consultar mas que su corazón) una esquila al duque de Rohan, pidiéndole un rito de audiencia. Contestó el duque sobre la marcha, señalándole las siete de aquella noche para oírle en su palacio; y Clara, haciéndose acompañar por una hermana, fué tan puntual que llegó antes de la hora indicada.

Entró, sin quitarse el velo y sin separarse de su compañía, en el gabinete del príncipe, que estaba solo; se echó á sus pies, y con la mas espresiva elocuencia solicitó la libertad

mera vez su pluma en el papel. ¿Queréis llenar ese largo espacio de días que media entre los primeros ensayos de Selgas y su último suspiro? Pues unid á las fatigas del escritor sobre las inspiraciones del poeta delicado; mezclad en una misma página dos líneas de versos, que pintan un rincón florido de la naturaleza, y un ansia de abundancia material jamás lograda; y mientras contempláis al autor de *La Alondra* ascendiendo á los mas altos y puros cielos de la poesía, considerad al hombre luchando con los obstáculos materiales de la vida. Esa larga y afanosa existencia sacrificada, mas bien que dedicada, al culto puro de las artes literarias, ha hecho de Selgas un hombre de todos estimado, de todos respetado y por todos querido.

Hoy que ha muerto, los principales rasgos de su vida acuden á nuestra memoria para formar una brillante columna de méritos. José Selgas nació en Murcia el año 1824, hijo de D. Juan Antonio, modesto empleado de correos. La infancia de Selgas fué bien triste. Las persecuciones políticas, que acaso dejaban en la abundancia á los caudillos de la causa vencida, obligaron al humilde empleado el año 1833 á viajes costosos, en que los recursos de aquella honrada familia se agotaron. Niño aun Selgas, conoció la miseria, los dolores de la orfandad, el precóz desengaño que produce una vida estrecha. Empezó Selgas sus estudios en el Seminario Conciliar de San Fulgencio; y aunque con gran aprovechamiento hizo sus primeras armas académicas, la corta suerte le impidió pasar á una carrera literaria. Abandonó las aulas por el escritorio.

Fué escribiendo con 3.000 reales de sueldo al año en Murcia, y en aquellas ocupaciones tan ajenas á las aficiones del mancebo, sin duda alguna, que mientras copiaba cuentas y facturas, su espíritu, vagando por los jardines eternos del arte, recogía las flores que iba, en ratos de ocio, enredando en las guirnaldas primorosas de sus versos. ¡Los versos de un escribiente! ¿Hay algo mas triste? Hubieran seguido los de Selgas la suerte reservada á las grandes intenciones de los seres humildes, si aquel cuaderno de papel, titulado *La Primavera*, no hubiera llegado á una reunión literaria, que se congregaba dos veces por semana (año 1849), en casa de un erudito amante de las artes. Arnao habia recibido *La Primavera*, leyó allí los versos de Selgas, y por suscripción, que inició *El Herald*, se publicaron en modesto libro.

El conde de San Luis, ministro de la Gobernación, leyó *La Primavera* y escribió á Selgas, que aun residia en Murcia, rogándole viniera á Madrid y brindándole con su apoyo. Vino Selgas á la corte, y el conde de San Luis le dió un destino de 12.000 reales. Fué para Selgas su nuevo estado como sueño increíble. Elevado desde su oscuridad á la celebridad; desde la estrecha vida de la provincia á los círculos literarios de Madrid; desde la incertidumbre del primer paso, aun no consultado con la opinión, á la anchura y gloriosa carrera que el público y la crítica le señalaban... del D. José Selgas que en Madrid halló tanta mano que estrechó la suya con entusiasmo, al Pepe Selgas que escribía sumas y restas en Murcia, habia la diferencia que hay entre la triste muerte y la vida esplendorosa.

Despues Selgas ha escrito muchas obras hermosas, notables, de mayor alcance y correc-

del Padre Arsénio. Conmovido el duque y enternecido al alzó del suelo, le mandó sentarse y le hizo varias preguntas, mas para oírle que para tratar de un asunto que, en realidad, miraba como de poquísima importancia.

Clara hizo con el mayor interés la apología de las virtudes del Padre Arsénio, escuchando la el príncipe con tanta admiración, que cuando hubo concluido su discurso, estuvo un buen rato sin contestarle: por último, le dijo que aquel religioso estaba acusado de fanatismo exagerado y de ser un frenético.

—Como tal fué delatado, prosiguió el duque: por el hombre mas adicto de nuestra causa; por el general Montalban...

Al oír este nombre, Clara se estremeció...

—Pero, añadió el mismo príncipe, á V. sola quiero dar crédito; queda libre desde ahora: sin embargo, es necesario advertirle que en lo sucesivo sea mas circunspecto y entonces podrá vivir tranquilo bajo la protección de V.

Clara manifestó su agradecimiento con imponderable alegría, completándosela el encargo particular que le hizo el duque de callar esta conferencia reservada.

—Quiero, dijo, que Montalban lo ignore, porque es muy difícil que haya quien crea que una gracia alcanzada por V. sea meramente debida á la razon y á la humanidad; debiendo en efecto, un jefe de partido como yo, ser ineludible á la seducción, quien podrá imaginar que habiendo V. venido á solicitar un favor, haya salido de mi gabinete sin haberse quitado el velo?...

A esto contestó Clara que habia hecho voto de no dejarlo mientras durase la guerra; respuesta que satisfizo al duque, por ser esta clase de promesas muy frecuentes en aquel siglo.

—Además, añadió Clara, esta ciudad es ahora un campamento, y las mujeres deben mas que nunca mantenerse ocultas: el luto riguroso y el absoluto retiro, son lo que mas conviene á nuestro sexo durante estas calamidades.

(Se continuará.)

ción. Sin embargo, Selgas ha quedado y pasará a la posteridad como el poeta de La Primavera. ¡Qué suaves tintas, qué bellas pinturas, qué tiernos cantos! ¡Os lleva lejos del mundo, a un fantástico y pacífico país, donde no llegan las tempestades de los hombres, los gritos y el cañonar de las guerras! Allí solo viven flores y pájaros. El viento pide permiso para susurrar; el agua gotea musicalmente en las fuentes; y se desentraña en chorros de cristal por los arroyos. Si el hombre entra en este paraíso es enamorado: cuando más se parece al ángel.

Oíd cómo describe Selgas este vergel de la primavera:

«Y pomposa la vid, fresca y lozana, Del olmo cñe el corpulento tronco; Trepa a sus ramas, y en la aliva copa Briosa muestra su naciente fruto. Riza sus ondas sin descansas el río, Doblan su tallo las esbeltas cañas; El les dá perlas de su rica espuma, Y ellas temblando de placer suspiran, Y en dulces besos y sentidos ayes Sus dichas cantan y su amor le dicen. Todos cubiertos de riqueza y gala, Pródigos de perfumes, á lo lejos Formando bosques, los naranjos tiende Sus verdes ramos, de azahar vestido El dulce fruto, de color de oro. Y las aves, en tanto, ya se ocultan En el follaje oscuro, ya ligeras Con vuelo desigual cortan el viento, Ya caprichosas, círculos formando, Lucen sus alas de brillantes plumas, Lucen su voz en armoniosos trinos. Naturaleza toda se levanta. Fecunda en flores, de perfumes llena Y respirando amor. Abre el tesoro De sus inmensos bienes, y afanosa Como tributo de su amor, lo ofrece Al apacible cielo que la admira, Al encendido sol que la fecunda. Lo mismo que en la edad de la inocencia, Por deliciosos sueños de esperanza Atraviesan risueñas ilusiones; Así en el campo de colores lleno Ahora se siente resbalar tranquilo, Brillante y claro el bullicioso día, Tibias y castas las serenas noches, Dulces las horas

Primavera hermosa, Primavera feliz, ¡bendita seas!

Toda esta naturaleza está estremecida de una ternura amorosa. ¿Quién deja de sentir caer una lágrima en el corazón leyendo este bello canto?

Lo que son las mariposas.

Del tallo de una rosa Pálida por la edad, otra se alzaba Inocente y hermosa, Abriendo apenas el gentil capullo; Y mientras que su madre la miraba Con tierno afán y maternal orgullo La hija preguntaba: —«Decídmela, madre mía, Esas fantasmal breves De nécar y bellísimos colores, Que, volando con tímida alegría, Fugitivas y leves Se agitan con las flores, Pasan del bosque á la pradera umbría, De la enramada cruzan á la fuente; Que vienen cada día Y acarician mi frente, Y como el aire blando Me besan con sus alas dulcemente Y siempre presurosas, Huyen, vuelven, se van siempre volando... ¿Es verdad que me amas? ¿Y no es verdad también que son hermosas? ¿Por qué las quiero yo? ¿Cómo se llaman?» —«¡Se llaman mariposas!» Dijo la madre, y la estrechó en sus brazos, —«¡Qué inocentes! ¡Qué bellas! Romped, romped estos estrechos lazos, Y dadme alas, volaré con ellas.» —«¿Tu infantil alegría, Tu virginal y cándida hermosura Tal vez me dejaría Solo con mi inquietud y mi ternura?» —«¿Pues qué son mariposas, madre mía?» —«De hermosura cubiertas, Felices y lozanas, Son alma, hija, de las flores muertas Que vienen á velar por sus hermanas.» Dos mañanas después, la joven rosa Huérfana se veía; Y al beso de una blanca mariposa Sus pétalos abría, Exclamando afanosa: —«¡Velad, velad por mí, ¡oh madre mía!»

Este mágico arte le fué dado á Selgas por alguna hada santa. Ella le enseñó el misterio de los campos bañados de sol; ella le dijo qué idea anida en la corola de cada florecilla; ella le supo entregar las llaves de oro de la naturaleza. Aunque el espacio nos haya luego de faltar, no queremos omitir entre estos fragmentos el soneto admirable cuyo título es

El sáuce y el ciprés.

Cuando á las puertas de la noche umbría, Dejando el prado y la floresta amena, La tarde melancólica y serena Su misterioso manto recogía. Un macilento sáuce se mecía Por dar alivio á su consiente pena, Y en voz suave y de suspiros llena Al son del viento murmurar se oía: —«¡Triste nací... Mas en el mundo moran Seres felices, que el penoso duelo Y el llanto oculto, y la tristeza ignoran!» Dijo, y sus ramas exparcó en el suelo. —«¡Dichosos ¡ay! los que en la tierra lloran,» Le contestó un ciprés, mirando al cielo.

La Primavera fué el libro de nuestra juventud, y al hojear sus páginas ahora para recordarla, despertan dentro de nosotros mil memorias, que dilatándose, toman la forma de un inmenso duelo por la muerte del insignificante y dulcísimo poeta. Duelo en que nos acompañan todos los amantes de las glorias literarias españolas; todos los espíritus delicados, súbditos eternos de esta canción sublime, en que el aspecto alegre ó triste de los campos aconsona con la tristeza ó la alegría del hombre.

El teatro fué uno de los campos de la actividad de Selgas. Dos ángeles, Tado un tio, La piedra filosofal, De tal palo tal astilla, El

wals, fueron las obras que dieron muestra de su talento escénico.

Pero sus mayores triunfos los debió á la novela y al artículo de fantasía crítico-social. La manzana de oro. Un retrato de mujer. Delicias del nuevo paraíso. Fisonomías con temporales, constituyen la cabeza de un catálogo de mas de treinta tomos en que pintó su sociedad, la satirizó y la impuso el correctivo de su moral, pura y severa como la de un padre de la Iglesia.

De propósito hemos dejado para mención especial las Hojas sueltas. En las columnas de La España empezó Selgas á publicar unos artículos de extraño porte y singular fisonomía. Su estilo era cortado, sentencioso. Dentro de él se juntaba una descripción con una frase, un aforismo, una metáfora. Jugaba el vocablo á la manera de Quevedo. Fustigaba el rostro del mundo como Juvenal. Forjaba refulgentes imágenes que relucían bajo su martillo creador como bajo el del herrero el hierro enrojecido... Después de haber devorado aquellos renglones cortos, deslumbrados aun los ojos al ver tantas cosas brillantes, el pensamiento descubría una abrumadora verdad. Selgas había disfrazado la verdad con el ropaje de la ficción: vestía á la razón con el abigarrado lujo de la locura. Y resultaba que, así como el autor de la Primavera había sabido adivinar á las flores, el autor de las Hojas sueltas había sabido juzgar á los hombres.

Selgas fué además escritor satírico de primera fuerza. Baste decir, en prueba de nuestra afirmación, que Selgas fué el alma del Padre Cobos.

Ya lo habíamos previsto. El espacio nos falta. Reunamos nuestros últimos apuntes brevemente.

Pertenecía Selgas á la mas conservadora de todas las escuelas políticas. Por ella combatió siempre, y mientras otros, con menos méritos, se elevaron, él permaneció junto á su mesa modestísima, aunque gloriosa, de escritor pobre. Un día salió de ella para ir, por breve tiempo, á la subsecretaría de la Presidencia. Ya antes había sido llamado á un sillón de la Academia Española. El hueco que allí deja, podrá llenarse con otro conservador. Pero el hueco que deja en el mundo literario, solo puede llenarle Dios, creando un nuevo don José Selgas Carrasco.

No dejó de escribir un solo día, siempre premiado por la necesidad. Ayer mismo publicaba una revista barcelonesa un artículo inédito de Selgas, tan brillante y fácil como los de su juventud.

A las diez de esta mañana separarán á Selgas de su esposa y sus hijos, á quienes deja gloriosos, pero pobrísimos.

Crónica local y general.

Es casi segura la destitución del Sr. Nocedal, jefe aun de las fuerzas carlistas de España.

Así se desprende de los sucesos que se ventilan estos días referentes á la peregrinación, y así viene anunciándolo la prensa madrileña con grandes visos de fundamento.

Aunque La Lealtad lo sienta y El Zuavo se alegre—ni una cosa ni otra pretendemos con estas líneas,—es lo cierto que la conducta del Sr. Nocedal pretendiendo hacer arma política de un asunto eminentemente religioso y poniéndose enfrente de los obispos, cuya autoridad ningún buen católico puede desconocer, se ha hecho incompatible en el ejercicio de sus funciones y debe por necesidad desaparecer del alto sitio que sin derecho quiso escalar.

Para el objeto de la peregrinación no hay idea política, como muy acertadamente ha manifestado nuestro sabio prelado: caben todos los católicos, sean cualesquiera sus opiniones políticas, y nosotros, que hemos de censurar al Sr. Nocedal y los suyos porque pretendieron robarse las masas carlistas al calor de nuestra santa religión, no podemos felicitar al Zuavo, porque aunque al lado del señor Monescillo y por ende de la razón, no le vemos desposeído de sus arranques contra los liberales, que pueden ostentar tan buen ó mejor derecho que los amigos del colega antinocedalino.

Bien seguro es que el sábio y virtuoso pastor que está al frente de esta diócesis opina como nosotros.

Y que ello es así, esperamos nos lo diga El Zuavo.

No tenemos inconveniente en aceptar la versión de Las Provincias referente á la carretera de Liria á Real por Villamarchante, Che-te y Chiva.

Rectificándonos, dice el colega: «Acojemos con satisfacción la noticia, aun que tenemos que rectificar los términos en que está dada.

No hay concesión de nueva carretera: la de Liria á Real por Chiva está incluida en el plan de carreteras de la provincia, como de tercera clase, con una longitud de 20 kilómetros. Hizo los estudios en 1866 el ingeniero jefe Sr. García de San Pedro.

Está construida la sección central, de Chiva á Turis, y faltan construir las secciones de Chiva á Liria y de Turis á Real.

Lo que habrá conseguido el Sr. Villarroya es que se saque á subasta alguna de estas dos secciones, ó quizás las dos, que sería mejor.»

De cualquier modo que sea, al celo del dignísimo diputado por Liria se deberá la realización de una importantísima mejora que los conservadores no tuvieron tiempo de realizar, á pesar de los seis años que estuvieron en el poder y representar aquel distrito el jefe de los conservadores valencianos.

¿Está conforme Las Provincias?

—El Mercantil Valenciano y La Nueva Alianza se ocupan ayer del asunto de los pasquines, atribuyendo estos manejos á los enemigos de la libertad.

Estamos conformes y nos alegramos, que la prensa liberal proteste de estos actos.

No es solo en Valencia donde los elementos republicanos se disponen á solemnizar la fecha del 11 de Febrero de 1873.

También en Madrid se hacen preparativos para el mismo objeto. Segun vemos en la prensa de la corte, el banquete será de conciliación republicana, y asistirán á él representantes de todas las fracciones democráticas.

En Valencia si nuestros informes no son equivocados, no existe el mismo espíritu de conciliación: los elementos posibilista y fede-

ral no forman parte del concierto republicano, y quedan excluidos de este acto, que por las senas está llamado á ahondar mas y mas las diferencias que separan á los republicanos de Valencia.

Si la noticia es cierta, si los posibilistas que tienen aquí su representación en la prensa periódica son tratados de distinta manera que sus correligionarios en otras provincias, es de extrañar que El Universo enmudezca ante acto tan significativo y que tan mal parada deja la idea que defiende.

—El señor fiscal de imprenta de esta capital, D. Alvaro Landeira, denunció ayer ante la autoridad competente, con arreglo á lo prevenido en el artículo 43 de la ley, el número 234 del periódico de esta localidad La Nueva Alianza, por estimar que en la carta de Madrid que aparece en la tercera plana de dicho número se comete el delito que define y castiga el artículo 162 del Código penal.

—Segun telegrama del embajador de España en París ha sido prorogado hasta el 15 de Mayo próximo el tratado de comercio vigente entre España y la República francesa.

—Tampoco ayer llegó el tren-correo de Madrid á esta ciudad á la hora reglamentaria, pero afortunadamente su retraso fué solo de treinta y un minutos, y aunque con precipitación, pudo enlazar con el correo de Barcelona.

—«Los hijos de la costa» es la obra elegida por el maestro director Sr. Valls para su beneficio, que tendrá lugar el sábado inmediato en el coliseo de la Princesa.

A juzgar por las simpatías del beneficiado para con el público y el buen acierto en la elección de la obra, no dudamos que ha de verse favorecido aquella noche con un lleno completo.

—Ayer se verificó en el favorecido coliseo de la calle del Rey D. Jaime el beneficio del simpático tenor cómico D. Santiago Carreiras.

«El Valle de Andorra» popular zarzuela há muchos años no representada en esta capital, fué la obra elegida por el beneficiado, que en el desempeño de su bonito papel arrancó estrepitosos aplausos al numerosísimo público que llenaba todas las localidades del teatro.

El Sr. Cidron estuvo á la altura de su reputación en el desempeño del capitán Alegria, siendo saludado con justísimos aplausos.

La función terminó con la zarzuelita «Salon Eslava», en que el beneficiado hizo las delicias del público.

—Dijimos ayer que, gracias á las activas disposiciones de la dignísima primera autoridad civil de la provincia, habiase descubierto un almacén de pimienta adulterada en la calle de San Vicente extramuros.

Hoy podemos añadir que verificando el exámen por los peritos químicos, resulta que mezclado con el pimienta ha aparecido gran cantidad de serrín y corteza de mani, todo coloreado con fuschina.

Así se decía ayer de público.

—Próxima á terminar la presente temporada teatral, algo se dice respecto á la compañía que debe actuar en el coliseo de la calle de Ruzafa. No nos atrevemos á emitir nuestra opinión con respecto á la importancia de la compañía que ha de actuar en dicho coliseo, porque nada positivo sabemos todavía, pero tememos que por las noticias que hemos adquirido aquella no llene los deseos del público.

Desde luego podemos asegurar que los asiduos concurrentes á dicho teatro verían con disgusto que la empresa prescindiera de la apreciable actriz Sra. Romera, que tantos laureos ha conquistado en su larga carrera artística.

También se asegura que el Sr. Guerra, una vez terminado su compromiso, marchará á Madrid, privando al público del placer de aplaudir á tan inteligente artista.

Lo mas probable será que se forme una compañía bajo la dirección del Sr. Jáuregui, pero que si no forman parte de ella los artistas mencionados, es posible no sea del agrado del público.

—Anteanoche rindió honroso tributo lo Rat-Penat á la memoria de su socio fundador el señor Orga. Celebróse sesión solemne, bajo la presidencia del Sr. Ferrer y Bigné, leyendo una minuciosa reseña biográfica de aquel modesto escritor el Sr. Lombart, que puso en ella de manifiesto sus muchos merecimientos.

Leyéronse también poesías dedicadas al señor Orga por la señorita D.ª Magdalena García Bravo y los señores Arroyo, Irazna y Bodria.

El señor Pizcueta manifestó que muchos tipógrafos le habian encargado espresase á lo Rat-Penat su gratitud por los honores tributados al decano de su clase.

Bajo el dosel de la presidencia veíase el retrato del señor Orga, obra improvisada por el joven artista señor Galle.

—En la parroquial iglesia de San Martín se unieron ayer mañana en indisoluble lazo la distinguida señorita Doña Elvira Tarín y Toran y el ilustrado facultativo D. Manuel Cantos.

La feliz pareja salió en el tren-correo para Mogente y Madrid.

Les deseamos una eterna luna de miel.

—Un colega anticipa las siguientes noticias respecto á la próxima temporada teatral en el coliseo de la Princesa:

«Podemos dar noticias ciertas respecto de los propósitos que abraja la empresa del teatro de la Princesa para la próxima Cuaresma. Contra lo que era de suponer y se venia diciendo por algunos, dicha empresa, que no se abate por los reveses sufridos, ha contratado una compañía de zarzuela de primer orden, escogida entre lo mejor de que dispone hoy el susodicho género, hasta el punto de que comprometidos en Jovellanos la señora Cortés y el Sr. Berges, no es posible encontrar fuera de estos otros artistas de su categoría que puedan dignamente mantener el espectáculo de la zarzuela á la altura envidiable que todos deseáramos para el hoy decadente género lírico-nacional. Los nombres de los artistas ya ajustados son una garantía de lo que decimos, y en prueba de ello véase el siguiente cuadro: Tiplés, señoras Castañón, Toda, Llorens y Millanes; tenor sério, Sr. Ruiz Madrid; barítono, Sr. Cidron; tenor cómico, Sr. Pa-

blo Lopez; bajo, Sr. Banquells, y segundo bajo, Sr. Navarro.

Si á esto agregamos que, en cuanto los compromisos contraídos lo consientan, el público tendrá ocasión de oír á algunos de los artistas cuyos predilectos y que se estrenarán algunas obras nuevas, comprenderán que los esfuerzos de la empresa por elevar el espectáculo de la zarzuela y por reanudar la tradición gloriosa del teatro de la Princesa, en estos últimos años interrumpida, merecen el apoyo mas constante y decidido de parte de la prensa local y la protección del público, que se inclina siempre en favor de todas las empresas que ponen por encima del interés mercantil la idea de favorecer el amor al arte y el desarrollo de la cultura intelectual del país.

—En la parroquial iglesia de la Santísima Cruz tendrá lugar esta tarde la solemne reserva de último día de las Cuarenta-Horas, que en sufragio de D.ª Carmen Lechon de Martínez se han celebrado en los tres días anteriores.

Las numerosas relaciones con que contaba la finada en esta capital y la brillantez de este acto religioso, atrae todos los años al citado templo gran concurrencia de fieles y amigos de la virtuosa y caritativa señora á cuya memoria se celebra.

—La empresa del teatro de la Zarzuela de Madrid ha abierto un nuevo abono por 100 funciones.

Entre las obras nuevas que se pondrán en escena, se ejecutarán las óperas «Mignon» y «Fausto», y en primer término las zarzuelas de gran espectáculo «La Tempestad» y el «Planeta Venus», nueva producción de dos reputados autores la primera y no representada hace mas de veinte años esta última.

Nuestra paisana D.ª Elisa Pocovi, distinguida contralto de aquel teatro, que terminaba sus compromisos con dicha empresa, ha renovado su escritura hasta final de temporada.

—Ha sido presentado á la aprobación del señor gobernador civil de la provincia el reglamento por que ha de regirse la sociedad recientemente fundada, y que anoche abrió sus salones, sítos en el palacio de los condes de Parcent, bajo el título de Nuevo Liceo.

—Con no poca extrañeza se ha observado que el síndico de correos de esta plaza hace algunos días que deja de cotizar los valores por el tipo á que se negocian en plaza.

El comercio tiene derecho á saber la verdad de la cotización, y nos permitimos llamar la atención de quien corresponda acerca de este importante asunto.

—Podemos asegurar á nuestros lectores que las solicitudes registradas en la Dirección de contribuciones de aspirantes á las oficinas liquidadoras, no pasarán de 1.300. Verdad es que hasta el presente no se han recibido todas las presentadas en las delegaciones de provincia, y que aun faltan cuatro días para que espire el plazo prefijado. Así y todo, calculase en 3.000 las que se presentarán en totalidad, lo que dá una proporción de seis aspirantes por cada plaza, si bien hay que tener en cuenta que las mas solicitadas son las de primera y segunda clase, y que se dará el caso de que haya una sola de esas oficinas solicitadas por mas de 500.

Aun no se ha nombrado la junta clasificadora, y aunque no garantizamos la noticia, decimos que la constituirán los señores Loren, director general de contribuciones; Cardenal, subdirector del mismo centro; Monares, coseador primero en la D.ª de lo contencioso, y Fidalgo y Peiro, jefes de negociado en el ministerio de Hacienda.

—La Dirección de Establecimientos penales publica la estadística penal del mes de Diciembre de 1881.

Los penados que existían en los establecimientos del Estado en 31 del indicado mes ascendían á la cifra de 16,706, correspondiendo á varones 15,911 y á hembras 795.

Con sentimiento lo decimos, pero segun resulta de los datos publicados, nuestra provincia ha sido la que mas contingente ha dado á la población penal, puesto que figura con 870 varones y 32 hembras; despues sigue Granada con 858 y 39, y la que menos Guipúzcoa, que solo aparece con 43 varones y 7 hembras.

Los delitos que aparecen en mayor número cometidos, son homicidios, que se elevan en el estado que examinamos por 5,927 cometidos por hombres y 73 por mujeres, y despues figuran los robos por 2,585 y 119 respectivamente.

—La Guardia civil del puesto de Mislata tuvo noticia dias pasados de que habia desaparecido del molino de Fabara, sito en aquel término, un saco que contenía tres arrobas de harina.

Inmediatamente se practicaron las mas activas pesquisas, que fueron coronadas del mejor éxito, pues no solo fueron detenidos los autores del robo, sino que se averiguó que los tales habian robado además 22 arrobas de harina del mismo molino y una cantidad de aluvias á otro sugeto.

El producto del robo lo habian vendido por 112 pesetas.

El juzgado conoce del asunto.

—En el Hospital provincial fué auxiliado antesyer un niño que, aprovechando la ausencia de su madre, se bebió cierta cantidad de aceite de vitriolo.

También fué curado un sugeto que en el paso-nivel de la vía férrea en la calle de Ruzafa tuvo la desgracia de caer, lastimándose gravemente la cara.

Igualmente se curó á un súbdito italiano que, riñendo con una mujer en la calle del Rey D. Pedro, recibió una herida de arma blanca en el costado izquierdo.

—Segun leemos en un colega catalán, circulan en aquella capital gran cantidad de monedas falsas de cinco duros. Su sonido no se diferencia del de las legítimas, y solo examinándolas muy atentamente se advierte que el cordoncillo es un tanto imperfecto y borroso.

Cuando están algun tiempo entre otras monedas se descubre por los filos el color de la patina.

Damos la voz de alerta para evitar estafas.

—La Dirección general de Beneficencia y Sanidad ha dejado sin efecto el nombramiento de D. Pascual Lluich Llisó para la plaza de celdador de la Dirección de Sanidad del puerto del Grao, nombrando para sustituirle, con el suel-

do de 1.000 pesetas anuales, á D. Manuel Rey, el cual prestará sus servicios en el centro superior directivo.

—En el próximo mes de Mayo se verificará en Londres una exposición de los medios de perfección de la vida humana inventados y usados hasta el día.

En el certámen se admitirán los siguientes objetos:

Aparatos y modelos de aparatos de señales para los ferro-carriles; dispositivos de seguridad para las minas, medios de impedir los accidentes en las calles; aparatos que puedan emplearse para avisar en caso de incendios y para combatirlos, aparejos de salvamento; medios preservativos contra los incendios de las casas de habitación, teatros, monumentos, etcétera; perfeccionamiento de las armas de fuego para evitar los accidentes; fabricación de las materias explosivas; aparatos de seguridad para las calderas y máquinas en general; techos y resguardos contra las temperaturas elevadas y las intemperies del aire; aparatos de salvamento, señales, etc., que conciernen á la marina militar ó mercante; dibujos, fotografías ó libros que se refieran á los objetos y materias ya señalados.

—Hé aquí algunos pormenores acerca del horroroso incendio ocurrido en Granada, de que ya nos dió cuenta el telégrafo:

A las tres de la mañana comenzó el fuego, que no logró extinguirse por completo hasta las doce del día, á pesar de los esfuerzos y actividad de las autoridades civiles y militares de la plaza, que desde los primeros instantes acudieron al lugar del siniestro con la sección sanitaria, el cuerpo de zapadores y bomberos y fuerzas del ejército.

Cinco hijos del Sr. Granizo, entre los que se cuenta una virtuosa y hermosa jóven de 18 años, llamada Encarnación, murieron abrasados en su propia habitación, tras una lucha terrible de parte de la citada por salvarse y salvar á sus hermanos. Solo ha podido sustraerse á la catastrofe el padre, que no se dá cuenta de lo ocurrido; la madre, en un estado de desesperación, y tres hijos de los ocho que componían la familia del Sr. Granizo.

A mas de estas considerables pérdidas, han resultado heridos tres bomberos y reducidos á cenizas los magníficos planos y datos que un catrático de aquella Universidad tenia tomados para una obra de Historia universal, y los alegatos de una causa criminal importante que tenia en su poder un abogado que vivia en la fonda de al lado, á donde se propagó el incendio.

El día 4, á las doce, se celebraron los funerales de las malogradas víctimas, con asistencia del ayuntamiento, que ha sufragado los gastos, y unas tres mil personas que formaban el cortejo fúnebre.

Los soldados y los bomberos han trabajado sin descanso, arrastrando todo género de peligros.

La redacción de La Tribuna ha abierto una suscripción en favor del almacénista, que hoy se encuentra en la miseria á causa del funesto suceso que relatamos.

—La Dirección general de propiedades y derechos del Estado está remitiendo á provincias los expedientes que hay en dicho centro y que deben ser despachados por las delegaciones, segun la organización dada á estas. En los dos últimos dias han sido enviados unos 1.500, y puede decirse que apenas ha comenzado la remisión.

—En sustitución de D. Crispin Torrente, nombrado en 19 de Enero último para una plaza de capataz del penal de San Agustín de esta ciudad, se ha designado á D. Francisco Cartel Suelves, con el sueldo ánuo de 1.000 pesetas.

—D. Juan Campos Marquez ha participado al gobierno civil de la provincia haber tomado posesión del cargo de promotor fiscal del juzgado de primera instancia del distrito de San Vicente, para que fué nombrado, como oportunamente digimos.

—El ayuntamiento de Fortaleny ha expuesto al público, por término de ocho dias, el reparto del cequiaje, monda y limpia de las acequias y escorrentías de aquel término, con objeto de que los interesados aduzcan en el citado plazo las reclamaciones que juzgen convenientes.

—Se ha dejado sin efecto el nombramiento de escribiente de la Dirección del puerto del Grao, hecho en 1.ª de Enero próximo pasado, á favor de D. Diego Infante y Cámara, nombrando en su lugar á D. Tadeo Prunonosa. Dicho cargo se halla retribuido con 1.000 pesetas anuales.

—A disposición del señor juez municipal del Mercado fué puesto ayer un jóven que compró una gallina á una de las expendedoras del Trench, olvidándose satisfacer su importe.

—Se halla vacante la secretaría del juzgado municipal de Carcagente.

Los aspirantes disponen de un plazo de quince dias para presentar sus solicitudes.

—La alcaldía de Montichelvo ha propuesto se saque á subasta pública el aprovechamiento forestal de 300 esteros de leñas bajas, procedentes de los montes públicos de aquel término. Se fija en 300 pesetas el tipo de licitación.

MOVIMIENTO CIENTIFICO.

INSTITUCION LIBRE DE MADRID.

El Sr. Azcarate, distinguido profesor del doctorado de la facultad de derecho en la Universidad central, dió anoche su primera conferencia sobre el Senado en Europa.

Comenzó el Sr. Azcarate haciendo notar como las cuestiones sociales lo son hoy todo, y ya las políticas están subordinadas á aquellas, dado que estas no son sino un aspecto particular del orden jurídico, que á su vez lo es de la totalidad completa social, y que por su perfección y grado de adelantamiento alcanzado en nuestros dias, apenas ya si deja problema alguno por resolver que no resulte claro y evidente de la esplicación y desarrollo de sus principios.

Bien pocas cosas—dijo—quedan en pié, y una de ellas, acaso la de mayor importancia, es la referente á la futura organización que debe recibir el Senado con arreglo al arte político

inspirado derecho.

El Senado es un amalgamo de pueblos que ya ha para la vida que confiere por los ra y prece

Hizo un discurso político en Europa que, so

pugnan por la moderna pronto por por la últi

mado su presentacion gen cris

potimismo bajo viciados tardar el

deseos. Y presen

tal organi nes, un caráct

Inglaterra otras á danc

cia, Holanda inspiradas á hacerle

marca, Pr y España especial e

pueblo, e imperfecto. Con est

científicas que com tradición cuando n

sidades p época, se guerrera

habiendo abierta y merecim

miento, para ser n

ficio de la alguno q

municación endiosam

timo, hizo glés eran

glateria; los de Esc

Con res naba el pu

gal, los p y en Italia

corona en los cambi

tuviera m Noruega,

al contrar da y Suiz

las corpor nicipio.

Que en cunscripte

por el mo elegia 225

nombrado, y f

mando la España ha

el sustanc mos socia

tuciones c manos, ta

Industria enviar al

tecular y n

fiol sería para siem

reditario parte; por

FERRO-CARRIL DE ARANJUEZ A CUENCA.

Para dar todo el impulso posible á las obras comprendidas entre *Tarancon y Cuenca*, la Empresa de esta via férrea admitirá á todos los operarios que se presenten á trabajar en el movimiento de tierras; en su consecuencia, los braceros, harreneros y operarios con carros para el trasporte que quieran tomar parte en dichos trabajos, pueden presentarse en los pueblos de *Huelves, Parades, Alcázar, Huelve, Sotoca, Villar del Saz y Cuenca*, á los agentes de este ferro-carril, los que les enterarán del precio de los jornales y demás condiciones, verificándose los pagos con toda puntualidad. Madrid 15 de Enero de 1882.—El director de la construcción, Julio Laporte.

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido á los Tónicos mas reparadores

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energético que se conoce para curar: la *Clorosis*, la *Anemia*, las *Menstruaciones dolorosas*, el *Empobrecimiento* y la *Alteración de la Sangre*, el *Raquismo*, las *Afecciones escrofólicas y escorbúticas*, etc. El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el único que reúne todo lo que enlaza y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó influye á la sangre empobrecida y decolorada: el *Vigor*, la *Coloración* y la *Energía vital*.

Por mayor, en París, en casa de *J. FERRE, Farm.*, 102, r. Richelieu, Sucesor de *AROLD*. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJE el nombre y **AROLD**

PILDORAS DE BRISTOL



Regulan todos los desarreglos biliosos, curan con certeza todas las enfermedades de **EL ESTÓMAGO Y EL HÍGADO**, / son extremadamente fáciles de tomarse, por razon de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancias minerales alguna. Presérvense y recúpense con ellas la salud perdida.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. La legítima ZARZAPARRILLA DE BRISTOL véndese en grandes botellas cuadrangulares de medio azumbre de cabida. Lo que se ofrece en venta en pequeños frascos titulados *formulas Bristol*, es una grosera falsificación. De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general en España para la venta al por mayor señores Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

LA BREIA BALSAMO DE TOLU

san los medicamentos con mas frecuencia empleados en la medicina moderna, bajo la forma de licor, jarabe, pildoras ó pastillas para combatir la tos, resaca, bronquitis, catarro, catarro pulmonar y de la vejiga, leucorreas, tisis, y enfermedades del aparato digestivo, afecciones de la piel, etc. Y de ahí que el **Licor de Brea con Balsamo de Tolu y Sávia de Pino de COSTAS**, constituye un precioso y eficazísimo remedio contra dichas dolencias, inmensamente mas útil y ventajoso que cualquier otro licor preparado con brea solamente. Médicos distinguidos aprecian en mucho este excelente preparado, que reúne en sí las virtudes de aquellas tres sustancias. Se diferencia del licor de Guyot por ser mas aromático, en razon al balsamo Tolu que contiene, y algo mas amargo por la sávia de pino que consigo lleva.—Frasco 10 reales. De venta: En Valencia, botica de Costas, bajo el campanario de Santa Catalina.—Castellón, Fabregat, Alcoy, Monllor.—Dénia, Milla y Comerma.—Segorbe, Montesinos.—Játiva, Soler.—Teruel, Fortea, Requena, Gil.—Pedreguer, Costa.—Utiel, Lacuesta.—Pego, Paseul.—Y en otras muchas farmacias de España.

constituye un precioso y eficazísimo remedio contra dichas dolencias, inmensamente mas útil y ventajoso que cualquier otro licor preparado con brea solamente. Médicos distinguidos aprecian en mucho este excelente preparado, que reúne en sí las virtudes de aquellas tres sustancias. Se diferencia del licor de Guyot por ser mas aromático, en razon al balsamo Tolu que contiene, y algo mas amargo por la sávia de pino que consigo lleva.—Frasco 10 reales. De venta: En Valencia, botica de Costas, bajo el campanario de Santa Catalina.—Castellón, Fabregat, Alcoy, Monllor.—Dénia, Milla y Comerma.—Segorbe, Montesinos.—Játiva, Soler.—Teruel, Fortea, Requena, Gil.—Pedreguer, Costa.—Utiel, Lacuesta.—Pego, Paseul.—Y en otras muchas farmacias de España.

VAPORES-CORREOS

DE LA **COMPANIA TRASATLANTICA**, (antes de A. Lopez y C.)



SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ. SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

SALIDAS DE		
Barcelona	los dias	4 y 25
Valencia		8
Málaga		7 y 27
Cádiz		10 y 30
Santander		20
Coruña		21

Los vapores que salen de Cádiz los dias 10 tocan en PALMAS (Gran Canaria) para donde toman carga y pasaje.

Los vapores que salgan los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en las PALMAS, Gran Canaria y Veracruz, admitiendo cargo y pasajero para dicho punto.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Transatlántica, en combinación con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman cargo á bote corrido para los siguientes puntos: LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce y Aguadilla. LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas. AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico, Salina Cruz. NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales, desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California. SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Paña, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rehajas á familias. Precios convencionales por aposentos de lujo. Rehajas por pasajes de ida y vuelta. Billetes de 3.ª clase para Habana y Puerto-Rico y sus litorales, á 35 duros. Billetes de 3.ª clase preferente con mas comodidades, á 50 duros para Puerto-Rico y 60 duros para Habana. Darán datos los consignatarios de la compañía, DART y C., plaza de Calatrava, 2, entresuelo, derecha.—VALENCIA. NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar la mercancía y efectos transportados por los vapores de esta compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

AGUA SALLES.

Sirve este producto para teñir el cabello de negro ó castaño. Por su fácil aplicación y sorprendentes resultados, el que como mas confianza se recomienda. Para su uso no se necesita desengrasar el cabello.—Frasco, 30 y 50 rs. Depósito: J. Andrés y Fabiá, frente al cabalito de San Martín Valencia.

VAPORES-CORREOS



del Marqués de Campo.

Primera y única línea regular de vapores-correos entre Liverpool, la Península y Manila por el canal de Suez. Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool á las de la Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Saïd, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapur y Manila. El vapor *MAGALLANES*, de la línea de Filipinas, saldrá de este puerto del 10 al 12 del corriente para los de Cartagena, Cádiz, Vigo, Coruña y Liverpool; admitiendo carga y pasajeros para los indicados puntos. El vapor *BARCELONA*, llegará á este puerto del 22 al 24 del corriente, saliendo enseguida para los de Barcelona, Port-Saïd, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapur y Manila. Admite carga y pasajeros. NOTA. Nose daran mas conocimientos que los que se pidan hasta dos dias antes de la salida del vapor. Consignatario: Excmo. Sr. D. José Campo, plaza del Arzobispo.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA.

VAPORES CORREOS FRANCESES. Servicio para el mes de Enero entre Marsella, Valencia y Orán y vice-versa. Salidas para Orán.

Los dias 7 y 21 de Febrero para Orán, á las ocho de la mañana. Salidas para Portvendres, Cete y Marsella. El 10 y 24 de Febrero, para Portvendres, Cete y Marsella, á las doce de la mañana. Admitiendo cargo y pasajeros. Consignatarios: Sres. Caruana y Berard, Campaneros, 7. Agentes en el Grao: Sres. Comes hermanos, Militares, 20.

HOTEL CONTINENTAL,

3, rue Castiglione 3, CON FACHADA AL JARDIN DE LAS TULLERIAS.

600 cuartos y salones desde 5 francos. Se hablan todas las lenguas. Correo y telégrafo en el hotel, salones de fiestas, bailes, de lectura ó en todos los periódicos y revistas de Europa. El mas vasto, elegante y notable de los hoteles de continentales.

ABONO REGENERADOR.

El mejor y mas barato que se conoce para toda clase de cosechas y hortalizas, teniendo además la seguridad de que en los terrenos en que se utilice desaparecerán toda clase de insectos, como grujos, escarabajillo, etc., etc., hasta el tallarrós que tanto perjudican á la Agricultura. Se vende en el Huerto de la Lana, calle de Cuarte, número 112, á 10 reales los 100 kilos. Los pedidos pueden dirigirse á D. Gabriel Aranaz, Cuarte, 36, Valencia.

HIERRO BRAVAIS
Adaptado en los Hospitales (HIERRO DIALISADO BRAVAIS) Recomendado por los Médicos contra Anemia, Clorosis, Debilidad, Agotamiento, Flujos blancos, etc. El Hierro Bravais (Hierro líquido en gotas concentradas) es el mejor de todos los líquidos y el recomendable por excelencia: se distingue por la superioridad de su preparación debida á su aparato de todo perfeccionado; no tiene olor ni sabor y no produce al estómago, ni diarrea, ni que sea difícil la digestión del estómago; además, se absorbe tan pronto como se toma. Es el mas económico de los ferruginosos puesto que un frasco dura un mes. DEPÓSITOS PRINCIPALES EN PAIS: 13, Rue Lafayette y Avenida de la Opera, 30 donde se hallan tambien la Quina Bravais y las Aguas Minerales Naturales del Ardeche Manzanillo del Veruet, etc. Descartar de las imitaciones peligrosas y exigir la marca de fábrica al comprar. Conviene probarlo, mediando para el caso, en la farmacia de la Anemia y su tratamiento.

ENOLATURO ZARZA-COSTAS.

Poderoso depurativo que destruye en poco tiempo los vicios humorales de la sangre, cura las irritaciones y erupciones, el vebéreo y la sífilis, los herpes, escrófulas, manchas de la piel, etc. Conviene su uso diario y peligrosa, siendo además remedio excelente para las enfermedades nerviosas, y calmante seguro para todo género de dolores. Entre las personas que han probado sus buenos efectos merece cada dia mayor aceptación, este gran remedio, como único y verdadero regenerador de la sangre.—Frasco: 10 y 5 rs.—Farmacia de Costas, calle de la Somberrería, núm. 5, bajo el campanario de Santa Catalina, y principales boticas y droguerías de España.

APRENDICES.

Se necesitan para encuadernador. Calle de la Cruz Nueva, núm. 4, bajo darán razon.

ALQUILERES.

Se alquilan los bajos y cuartos para doce caballos en la calle de Riera, número 16; darán razon en la misma.

BIBLIOTECA DE OBRAS RARAS Y CURIOSAS.

LIBROS DE MAGIA Y DE CIENCIAS OCULTAS. Se han publicado dos interesantísimos libros que tratan por extenso de la Creación, de las artes adivinatorias, del magnetismo, de las casas secretas, de las vocaciones, de los conjuros, etc. y cetera, son interesantes zetas probando la concordancia que existe entre los hechos sentados en dichos libros y los fenómenos que se pueden producir por la innervación hipnótica. Los señores que envien el siguiente cupon y 2 pesetas en sellos de franqueo al señor Director de las Oficinas de Publicidad, calle de Tallers, 2, en Barcelona, lo recibirán á vuelta de correo franco de porte.

EL COSTITUCIONAL.
CUPON.
Vale por los dos libros.

APRENDIZAS.

Se necesitan para doblar papel y coser libros. Calle de la Cruz Nueva, núm. 4, bajo, darán razon.

BUQUES DE VAPOR.

EL GUADALETE saldrá el 10 del corriente para Tarragona, Cete y Marsella; admitiendo cargo y pasajeros. Consignatario: D. J. B. Basterreches, calle del Gobernador Viejo, 11, entresuelo.

EL DURO saldrá el 11 del corriente para Alicante, Málaga, Cádiz, Vigo, Coruña, Ferrol, Rivasde, Gijón, Santander y Bilbao; admitiendo cargo y pasajeros. Consignatarios: Sres. Carbajosa y Compañía, calle D. Juan de Villarrasa, número 21.

BLUEGUM.

Remedio infalible para los dolores reumáticos y nervioso (uso externo.) Se vende por mayor y menor en Valencia, calle y farmacia de la Purísima, cerca de los Juzgados

OJOS.

POMADA ANTI-OFTÁLMICA del Dr. Fuster. Esta pomada hace bastante años se espone en mi farmacia con el nombre de «Pomada de la Viuda», su beneficioso empleo es conocido en todo el reino de Valencia para combatir las oftalmías parpebrales crónicas, queratitis vasculares, manchas de la córnea, erupciones herpéticas y en todas las inflamaciones de los párpados. Tambien se aplica en gran éxito en fricciones para combatir las herpes, granos y manchas en cualquier parte del cuerpo. Precio: caja un real.—Docena de cajas 10 rs. Farmacia y laboratorio químico, calle del Mar, 47, y Avellanar, 1. En el mismo establecimiento hay un surtido completo de toda clase de braqueros, suspensorios, sondas y demás objetos de goma.

VENTA.

Se venden mil quinientos naranjos de pié ágrico, cuatro machinas para limpiar granos, una bomba, un carrito de una rueda, ocho botas, varias tinajas, un engin ó motor, seis grandes depósitos de agua para baños, teatros ú otros edificios caso de incendios ó para aceite. Darán razon, plaza del Portal Nuevo, almacén de madera.

NODRIZA.

Una ama de 26 años de edad, de Cuart de Poblet, leeche de cuatro meses, desea encontrar cria para su casa: darán razon calle de la Boisería, número 48, tienda de la Labradora.

TONICO-GENITALES.

Célebres pildoras del especialista doctor Morales, contra la debilidad, impotencia, espermaterrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 50 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. Dr. Morales, Carretas 39.—Madrid.

VENTA.

Se vende una capa en buen estado de uso y otras varias ropas. Darán razon calle del Angel, núm. 2, entresuelo.

LA ESMERALDA.

Quincalla, Bisutería, Perfumería, Bastones, Paraguas, Sombrillas, Abanicos, Novedades para señora y artículos de París.

AGUA BALSAMICA

para conservar la dentadura en estado de salud perfecta. Por la accion tan notable que posee este medicamento, se robustecen las encías, se calman los dolores que se originan en ellas, de una grata sensación de frescura en la boca, hace desaparecer el mal aliento, impide la formación de sarro, cura las úlceras y las fluccias nes, es un preservativo contra el escorbuto, guarda la dentadura de la carie y destruye la ya formada. Conserva, en una palabra, la dentadura en estado de salud perfecta. Depósito: J. Andrés y Fabiá, frente al cabalito de San Martín. Valencia.

AGUAS MINERALES, NATURALES DE VICHY
FUENTES: **ELISABETH** Esta agua da resultados excelentes en el tratamiento del hígado, del estómago, de los riñones y de la vejiga. **S. MARIE** Se recomienda especialmente á los enfermos que padecen de anemia, clorosis, dispepsia y fiebres intermitentes. Es el agua mineral la más rica en hierro, magnesia y ácido carbónico. Único depositario y concesionario en España: S. D. MILLIOT, en Barcelona. SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS DE ESPAÑA.

Depósito en Valencia: D. LORENZO ROUEDE.—Albelló.



EL LEON. COMPAÑIAS DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS **CONTRA INCENDIOS** Capital social 100.000,000 de reales. Fondo de reserva 5.000,000 de rs. AGENTE GENERAL EN VALENCIA, Juan Bautista Vives. Esta gran Compañía, cuyo capital social es superior á todas las demás que operan en España, hace sus operaciones con mucha facilidad y economía. Oficinas: plaza San Francisco, núm. 2. Se necesitan agentes y corredores con sueldo y buena comision.

IOJO!!! En la plaza de San Francisco, núm. 2, piso 3.º, se compran papeletas de empeño del Monte de Piedad y casas de préstamos. Venta permanente de ropas y alhajas.

Guano del Perú.

CALIDAD Y PRECIOS UNIFICADOS. CALIDAD: con mas de 3 por 100 de amoníaco, y de 25 por 100 de fosfatos. Garantizan estas dosis repetidos análisis hechos por los señores: Dr. D. Pedro Fuster, catedrático de Agricultura. Dr. D. Francisco Castells, profesor auxiliar de la facultad de Medicina. PRECIO: de 30.000 kilogramos arriba, . . . 125 rs. / los 100 en partidas menores, . . . 135 rs. / kilogramos Al contado, tomando el guano en la balsa. Se vende en el Grao, en los almacenes de los que suscriben. Tréner y Compañía.

LA BANCA ROMANA.

Se acaba de crear bajo los auspicios del crédito de Francia un Banco importante llamado la Banca Romana. Este Banco, constituido definitivamente el 27 de Setiembre último, bajo la presidencia de M. Fremy, antiguo gobernador del Crédito Foncier, tendrá un Capital de 60 millones, representados por 120.000 acciones de 500 francos por acción. El círculo de las operaciones sociales es el mas vasto La Banca Romana se ha constituido para hacer en Francia y en el extranjero ello mismo ó por cuenta de tercero ó en participaciones financieras, operaciones industriales, comerciales é inmobiliarias y encargarse de toda empresa de trabajos públicos. Recibirá en depósito capitales para todas las operaciones de descuento y de Banco, préstamos y adelantos sobre inmuebles, títulos y mercancías. Se ocupará de las emisiones de valo es á tipo fijo ó a la comision, pudiendo emitir en representación de sus operaciones títulos y obligaciones á corto ó largo plazo. Las acciones libertadas de 250 francos son las emitidas á 700 francos ó sea 450 francos netos 100 en el momento la demanda, 150 francos á la reparticion y 200 francos el 10 Enero de 1882 contra la entrega de los títulos definitivos al portador.

INYECCION SULFOTANICA.

Es puramente vegetal, y por lo tanto, sin ocasionar malas consecuencias, cura pronto y radicalmente las gonorreas y flores blancas, por inyecciones que sean. Frasco 20 rs. Depósito: J. Andrés y Fabiá, frente al cabalito de San Martín, Valencia.